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Ministro de Agricultura 
asegura que cartera 
firmó resoluciones 
para exportación vía 
aérea por Carriel Sur

ENTREVISTA A ESTEBAN VALENZUELA

En el contexto de la alerta por al-
tas temperaturas que hay en el Biobío, 
y en gran parte del país, el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, vi-
sitó la Región, lo hizo acompañando 
al Presidente Gabriel Boric, durante 
su gira de tres días por la zona, don-
de tuvo una intensa agenda. 

En medio del viaje presidencial, el 
titular de Agricultura habló con Dia-
rio Concepción para realizar un ba-
lance de lo realizado por su cartera en 
la Región y también para realizar 
anuncios relevantes para la zona. 
Uno de ellos, relativo a la operación 
del Aeropuerto Carriel Sur y que tie-
ne que ver con un eje importante 
para el país: exportaciones. 

“Este jueves firmamos las resolu-
ciones para que Carriel Sur pueda 
exportar vía aérea, eso significa que 
vienen los protocolos con el personal 
adicional que el Servicio Agrícola y 
Ganadero (SAG) tendrá donde hay 
que conocer los datos reales de capa-
cidad exportadora. Esto fue una de-
manda y una petición levantada des-
de la Región y el ministro Grau la 
transmitió a este ministerio y depen-
de ahora de conocer los datos sobre 
qué actores, cuánto y en qué tempo-
rada, pero de todas maneras es para 
que quede esto habilitado durante el 
año 2025”, señaló Valenzuela. 

Además de lo anterior, el titular de 
cartera se refirió a medidas relativas 
a plantaciones forestales, proceso de 
aceleración para que migrantes pue-

De acuerdo con titular de Agricultura, objetivo es que esté 
habilitado durante el año 2025. También se refirió a medidas 
por plantaciones forestales y los resguardos por la alerta de 
gripe aviar.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

básicamente, para pino. Tiene que 
ser además a través de un modelo, 
porque no se puede subsidiar el mo-
nocultivo, deben tener elementos 
en que se deje una parte del bosque 
nativo y se combine con eucaliptus 
para biomasa. 

-¿Cuánto empleo genera el sec-
tor silvícola en Biobío?     

- Al considerar al sector silvoagro-
pecuario son sobre los 200 mil em-
pleos, o sea, toda la cadena que gene-
ra el sector forestal que es muy signi-
ficativa. 

-¿Ha habido recuperación de 
bosque quemado? 

-Me contaba Aída Baldini (directo-
ra de Conaf), respecto de los incen-
dios de 2023 que ha habido en torno 
a un 25% de reforestación por vía de 
la industria y el trabajo de Siembra 
Por Chile, en diversos grados y nive-
les de mejoras de suelos donde se 
considera también lo que han hecho 
los propios privados. 

-¿Es posible alguna gestión mi-
nisterial para acelerar las visas la-
borales para trabajadores tempo-
reros migrantes que participan en 
Biobío? 

-Felizmente, el Gobierno ha hecho 
la pega con el servicio de migraciones 
en que llegamos a un acuerdo con Bo-
livia sobre el uso de la Visa Mercosur 
que están usando mayoritariamente 
mujeres que vienen a trabajar en la 
fruta y que se van moviendo. Parten 
en noviembre con uva de mesa y ce-
reza de Atacama y de Coquimbo, lue-
go, más al centro sur, para vendimias. 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

la Industria Regional que lidera 
el Ministerio de Economía, Fo-
mento y Turismo? 

- El foco serán las pymes, el bosque 
quemado y, algo que es muy impor-
tante, que sea para madera, para 
captura de carbono permanente y, 

dan trabajar de temporeros en Biobío 
y los resguardos por la gripe aviar, 
entre otras materias.   

  -¿Qué se puede decir sobre los 
incentivos a nuevas plantaciones 
para pymes forestales contempla-
dos en el Plan de Reforzamiento de 

200 mil Empleos y más son los que genera  
el sector silvoagropecuario que 
incluye toda la cadena que genera  
el sector forestal. 
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Ese es el camino donde ya hay dece-
nas de miles que ya lo han utilizado. 

-Gremios y actores agrícolas de 
Biobío indicaron que ese proceso 
estaba lento, por eso solicitaron 
acelerarlo….   

-A veces los que están lentos son 
las empresas que deben tener, uno, 
qué personas son las que vienen, su 
papel de antecedentes, entonces, se 
requiere que las empresas les ayu-
den porque son personas con pro-
blemas de alfabetización digital, o 
pedirles a los contratistas de las em-
presas que ayuden donde hay algu-
nas más proactivas que otras. Lue-
go, se dio la orden de parte del can-
ciller Van Klaveren, en que se han 
hecho los acuerdos con los consula-
dos para apurar también dichos trá-
mites y esto es más rápido cuando 
está la oferta de trabajo. Todo es co-
rresponsabilidad y lo que hacemos 
es ayudar a que esto se fortalezca. Lo 
que sí, apreciamos y agradecemos 
como Gobierno, es que los gremios 
agrícolas han tenido comprensión 
de que es mejor para la seguridad de 
Chile, regularizar la situación de los 
migrantes para saber quién es, tener 
los datos claros para que no se filtren 
delincuentes. En el caso de los tra-
bajadores de la fruta no hemos teni-
do ningún caso significativo de de-
lincuencia en que la mayoría de ellos 
retornan a su país de origen. 

-¿Es posible alguna gestión mi-
nisterial también para aumentar 
la cobertura del seguro estatal por 
alerta de gripe aviar en el conti-
nente? 

-Somos un país ejemplar en eso. El 
80% de la industria del huevo en el 
país está cubierta por un seguro co-
lectivo que sacamos con Chilehuevos 
y Agroseguros. Somos el único país de 
América Latina con ese nivel cober-
tura si hubiera un nuevo brote de in-
fluenza aviar. A propósito de esto, es 
muy importante felicitar a Coliumo 
y otras empresas locales que cuentan 
con buenos niveles de bioseguridad, 
recordemos que, por culpa de la con-
taminación en ciertos planteles, per-
dimos la capacidad de exportación 
de aves a China. Ahora, nos recupe-
ramos y estamos en un boom con las 
frutas, las carnes y el vino en que la 
agricultura ha sido el sector más di-
námico de la economía en 2024 pero 
como un todo requiere de un buen 
trabajo en bioseguridad. 

-¿Cuál es su balance en materia de 
agricultura de 2024 para Biobío y 
principales desafíos para este año? 

-Bien la Región por lo que hemos 
dicho. Un gran trabajo en lo silvoagro-
pecuario, el cuidado de los bosques 
y con una baja notable de 85% y 60% 
menos, en la década, de incendios y 

les y Cotrisa durante enero también 
ya tiene listo sus poderes de compra.     

-¿Qué puede decir acerca de los 
desafíos regionales para 2025?   

-Los grandes desafíos para 2025 
son sacar adelante una nueva ley de 
fomento de los bosques sustentables 
porque si hay una región ganadora 
con eso, es la región del Biobío y que 
incluye, además, el fomento de la ma-
dera. Aquí, hay que felicitar a todo el 
equipo de la Región, porque fue la 
primera en completar la meta de las 
viviendas, pero hay que proponerse 
ahora seguir con el uso de la madera 
en la vivienda. Luego, queremos que 
la Región logre en los próximos 5 años, 
crecer sobre el 10% en sus hectáreas 
frutícolas donde Chile es el principal 
exportador de frutas de los hemisfe-
rios sur y norte. Las dos regiones, sin 
desmedro de otras, que más puede 
crecer, lo que he hablado mucho con 
José Miguel Stegmeier (presidente de 
Socabio) que está muy de acuerdo 
con este concepto y con Emilio Uribe 
(Presidente de la SNA), de la agrofo-
restería, que es mezclar el bosque con 
frutas y pasturas, alfalfa y cereales, 
que por cierto son parte de la matriz 
productiva de la Región. Entonces, 
aquí (en Biobío) hay condiciones ex-
traordinarias que tenemos que apro-
vechar donde el Gran Concepción y la 
Región tiene que mirar más la provin-
cia de Biobío.
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50%
Son actualmente las beneficiarias de proyectos de riego en Santa Bárbara, lo que 
creció desde un 22% según explicó el ministro de Agricultura.  

agrícolas desde Neuquén a Biobío 
tras un mayor acercamiento entre 
ambas zonas? 

-Cuando hubo el paro en el puerto 
de Coronel tuvimos algunos contene-
dores argentinos que estuvieron ahí 
retenidos. Es muy importante este 
acercamiento que está activando el 
Gobernador Giacaman. La Universi-
dad Nacional del Comahue, en Neu-
quén lleva ese nombre que significa 
lugar de las manzanas donde son 
grandes productores de manzanas y 
de cidra, entonces, es un buen nego-
cio que los penquistas puedan impor-
tar un poco de cidra y desde Biobío se 
venda más vino desde Florida y des-
de el Valle del Itata a la gente de Neu-
quén, Río Negro y Chubut (Argenti-
na), pero hay que fortalecerlo.   

Hablábamos con el Gobernador 
(Giacaman) y está el compromiso, y 
con el ministro subrogante de Obras 
Públicas, que es Danilo Núñez, so-
bre que se invertirán casi $ 20 mil mi-
llones para consolidar nuestra adua-
na y todo el complejo ( fronterizo de 
Pichachén), también hablamos con la 
alcaldesa de Antuco. Pero lo impor-
tante es que los argentinos pasen del 
dicho al hecho. Ellos tienen coparti-
cipación en el gas, pero el lado argen-
tino requiere mejoras en el camino 
que sigue siendo un ripio. 

El 6% del trigo que ocupa nuestra 
industria molinera viene de Argenti-
na y gracias al dólar alto la industria 
molinera está pagando mejor que el 
año pasado a los trigueros naciona-

eso lo rescato. Segundo, fuimos capa-
ces de reponer todo el riego entre 
Aconcagua y el Biobío. Luego, la Re-
gión tiene por fin una unidad propia 
de la Comisión Nacional de Riego 
(CNR) porque antes eran atendidos 
desde Chillán.  

Estamos con récord de proyectos 
con más de $ 3 mil millones en total 
y también con proyectos de la DOH 
donde ayudamos también cuando 
hubo posibilidades de caídas de la 
parte inicial del canal Biobío. Tene-
mos también, avances notables en 
seguridad en Arauco, donde no hay 
que soltar las amarras y digo que ha 
habido una mayor normalización en 
esto. También, con comunidades Ma-
puches, hay que avanzar, en coopera-
tivas. También, fue muy bonito ayer 
(jueves 9 de enero) avanzar con el 
Presidente en Santa Bárbara, donde 
pasamos de 22% de usuarias de riego 
beneficiarias a proyectos, a un 50%.  

-¿Qué desafíos ministeriales 
puede demandar el aumento de 
ingreso de productos y servicios 
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